

Récits de ma vie



Hélène BOURIEZ.

Je naquis le 2 Nov: (jour des morts) en 1874. à 5 ans
j'eus atteinte de diphthérie et alors commençèrent
mes peurs exagérées. A l'idée qu'on m'enlève et
me séparer de l'ori me m'asseyais au coin, je fus
terrifiée pendant 2 ou 3 jours. Je restai anémiique
seulement et d'une timidité sans pareille! La vie
de mon parrain me donnait presque des conve-
nances (c'était un professeur avec des lunettes)
j'avais peur la nuit, n'osant pas m'endormir
avant que mes parents ne montent se coucher
et une chanson triste chantée par une bonne me
poursuivait (je connaît encore les paroles) - Y eut
une crise de sanglots lorsque je partis à l'école
pour la 1^{re} fois. à 11 ans. Je fis ma 1^{re} communion
je fus un peu scrupuleux et durant un peu nèche
à l'idée qu'on allait me mettre en pension chez
les soeurs de t. Dame; là je pleurai chaque jour
pendant bien 1 mois. La retraite préchée par un
père qui nous parlait de l'esper, m'espri-
-chait de m'endormir. Je finis par m'habiller
à la pension, devant une bonne élève et j'assis-
ai 15 ans. 1^{re} de ma classe. C'est alors qu'on me
mit dans un pensionnat laïque (à Bruxelles)
mais dont les directrices étaient bien chrétiennes
qui nous conduisaient à croire toutes les mois et
j'étais toujours un peu scrupuleuse. Pendant
1 an, je n'osai qu'écrire parler à personne, in-
tentant toujours à tout instant. Ma 2^e année
de pension me changea complètement, je dev-
inai vite surtout à cause d'un professeur de
diction qui me dit " (je me rappelle les paroles)
Mettez vous avec la diction élégante et aimable)

2/ Je passai une année entière de moi et de tout.
A 17 ans je rente définitivement à la maison,
j'assisai à la longue maladie de mon père
(a qui je n'ai jamais osé parler) j'assisai à
sa mort et fus obligée toute de dormir avec
ma mère, tant j'avais peur. A mes prières
je disais chaque jour : "Mon Dieu faites que je ne
sois plus timide" c'est le bon dieu m'escassa.
seules les personnes timides elles-mêmes, en liz
- brindaien(t) tel mon père ~~aimé~~ que j'aimais
Après la mort de mon père, pendant bien 1 an,
je vis ma mère pleurant chaque soir, l'était
si si triste ! Je redemanda à mon père et obligeé
par le docteur de prendre l'air 2 heures par jour
A 18 ans, année où je commençai à aller dans
le monde : diuers, bals, toujouors coquette, toujou
l'apprécia mais jamais osé dans mes fréquen-
tations et moi eus beaucoup de succès,
je fuis recherchée par plusieurs jeunes gens.
M'en aimai un vraiment (le seul d'ailleurs)
mais je n'aurais jamais voulu l'épouser ;
il n'était pas instruit et n'avait pas une
bonne réputation morale ; il est mort à
l'~~hopital~~ à 22 ans je me mariai ayant été
attirée par une belle famille dont mon père
était le 12^e enfant ; et ayant perdu son père
(grand industriel) à l'âge de 9 ans, sa mère
quitta autre métier. Il commença ses études
d'ingénieur, où il ne continua pas. Il aimait
la chasse, les champagnes et les appétifs. Il

'une comble de cadeaux et c'est par sa persévérance,
que je me décidai à l'épouser ; par toute sa force
on ce garçon ne sortait pas (il était aussi de
mon sexe, chassant avec lui) n'avait, paraît-il,
jamais fait attention à une jeune fille,
et aussi parce que je n'aimais pas une autre femme
(2 ans plus jeune que moi) ne se marie avant moi.
Je pensais aimer mon mari (l'âge du rieur garçon
mais en regard de mes, je me disais : " Je ferai,
mieux, chez mon ami ma sainte et bénissante"
Après l'an de mariage, j'étais une petite fille ;
mon mari était difficile, surtout les lundi et
mercredi, jours de bourses, il prenait plus
d'appétit. Il deveillait à redire à tout ces
jours-là, j'aurais peut-être dû avoir un
père de politesse mais je n'en avais pas. Mon
mari faisait le commerce de charbon, avait un
employé qui faisait presque toute la Bretagne ; il aurait
pu faire une belle situation avec ses relations et
les miennes. Chaque matin, chaque soir avant de
souper, il descendait en ville prendre apéro sur apéro
rentrait toujours un peu en retard, ce qui n'était
pas gai pour moi. Je dois dire qu'il avait un bon
fond, une bonne morale et c'est sa femme
qui gâche sa gâtante. Malheureusement aussi
elle n'avait pas du tout les mêmes goûts.
les mêmes aspirations et je n'eus jamais une
réitable conversation avec elle. Ma petite fille avait
15 mois quand naquit mon 1^{er} fils (nous avions eu
le bon des discussions) 16 mois après qu'un 2^e fut
né au monde et 12 ans 1/2, mon dernier enfant

Une petite fille. Les affaires ne marchaient pas très bien ;
mon mari s'associa avec son frère (pas plus trava-
-leur que lui) ils firent de mauvaises affaires (pas
malhonnêteté) et pour éviter la faillite, les 2 frères
donnèrent de l'argent. C'est alors que l'un de mes
frères (Achille) le plus généreux, le plus dévoué à qui
je dois une reconnaissante infinie, pris nos affaires
en mains ; il garde une partie de ma fortune,
~~mais je suis dans un état de dépression~~ et mon
mari et moi nous séparâmes de bons, ce qui
était nécessaire pour mes enfants. Mon mari devenu
de plus en plus difficile ! J'en avais peur mais je
répondais à ses insultes. Il ne mangeait presque plus
continuait ses appétits et fumait sans cesse et
devint vraiment neuroathénique. Le docteur le fit
partir à la campagne, ayant que le vie était trop
peuvent pour lui (j'ai pleuré chaque jour pendant
plus d'un an) Il s'est reposé et un soir qui
fut une horreur (ce que je redoutais toujours) Il
faisait très froid, il repartit le train pour retourner
chez sa mère chez qui il était depuis 2 semaines
pendant le trajet, il fut atteint de congestion cérébrale
on le ramena chez sa mère, il convaincu et c'est
le lendemain matin que j'appris la triste chose
je partis aussitôt pour le revoir, il me reconnaît
un instant ~~je~~ eus une terrible crise de nerfs opéra-
ma belle-mère me dit en me recevant : " C'est
nos frères qui t'as en tué " tous, voulait dire ma
famille. Je lui ai pardonné car elle était
âgée et ayant perdu son mari très jeune,
elle avait porté toute son affection sur cet enfant

Je restai chez ma belle-mère pendant 8 jours
m'absentant 2 jours pour aller voir mon bébé
de 6 mois. Mon mari mourut après avoir reçu les
sacrements (il avait parfois des moments de lucidité
il avait 36 ans). Il fut reçu à 29 ans avec 4
enfants dont l'aînée avait 5 ans $\frac{1}{2}$, ayant perdu
presque toute ma fortune. Je devais quitter Bruxelles
et vivre à Vilhelles, ville moins chère et plus proche
de ma mère. Je fis des prodiges pour ne pas avoir
l'air d'être déchue. En ce temps là : 1908, on regardait
à la fortune pour faire des amis et comme toute
mes relations étaient riches!!! Mon brave père paya
ma location; ma mère me payait une petite
villa à la mer pour les vacances de l'âge. Et
je redemanda une maison, toujours mal parce que la
obligeait de promener mes enfants dès le déjeuner
miné afin que ma bonne puisse manger à l'âge
les grands, attendait à l'école, ma petite fille restait
avec moi. Je fus relativement heureuse à Vilhelles
tout le monde était gentil pour nous; je ne sortais
jamais sans mes enfants, je les élevai très bien
(mon père m'en avait donné l'exemple) ma
maman avait beaucoup d'intimité entre nous;
et je fus récompensée plus tard. Vint la guerre
de 14, je n'aimais pas de quitter mon homme ni
ma mère avec ma soeur mon mari partit
pour la campagne chez une soeur dans les Hautes
et aussi il emportaient leur auto pour le
rejoindre. Les Allemands étaient déjà non loin.
Ils, nous partîmes pour Paris et qu'il fut plus ta
pour l'Angleterre. Là, est-ce croisible ? ce fut
la bille rottweiller, entourés de la généroïte
des Anglais. A Vilhelles ma cuisinière garda la
maison et tanta aussi beaucoup de choses (c'est

une brase, que vit encore, elle a mon âge 83 ans).
Comme nous n'étions pas riches, je débarquai des bateaux français à des garçons de 14 à 15 ans. Mais - je en
suis sûre. Mes élèves étaient si gentils! Je ne pus
continuer, repusée de mon antériorité, de dépression et
c'est aussi que je m'installai à la mer avec ma
petite fille, mes fils étant en pension. Et voilà
l'armistice! Nous étions si bien habitués à l'Angleterre
que nous pensions y rester mais le collège des Fr. Jési-
cît étaient mes fils, reprit le chemin de la Belgique
et mes fils repartirent avec ma mère et ma soeur.
Nous passions les vacances ensemble: mes fils venaient
nous rejoindre pour les vacances du Faubourg et lors
ensemble nous passions les grandes vacances chez
ma mère. où j'étais occupée tout le temps, dans
cette lingerie que je pris encore, et où je coûtais pour
mes enfants et pour moi. Nous retournâmes alors
à Londres. mes fils et moi; mon aînée fut recueillie
dans un magasin de dentelles de Bruxelles, nous
je vendais des basquets dans la ville, ce que je détestais
mais qui me réussit assez bien, les Anglais étaient
très accueillants! Mes fils grandissaient, mon père
leur fit faire des études commerciales et continua
alors que j'espérais qu'ils pourraient ouvrir dans
un bureau commercial à Londres. Il a fallut
que nous quittions la Eng. Angleterre après 10 ans
nous allâmes habiter le siège où j'étais née comme
je pouvais cacher ma pauvreté. Après qq. années
le sort changea pour moi: mes fils après avoir
travaillé chez mon frère brasseur, eurent en France
une très belle situation; ma fille aînée épousa
un notaire; j'eus le grand chagrin de perdre
ma sainte mère et après sa mort, ayant pu
payer mes dettes, je fus une pauvre mère riche

Et nous vîmes en 1940, guerre effroyable ! 1/2
2 fils firent la petite guerre et mon 2^e fils rest
célibataire à 34 ans partit pour l'Angleterre apres
maintes difficultés, fut nommé chef d'un réseau
d'information et d'action et fut ainsi parach
é dans le midi de la France. Là, il travailla p
endant 1 an aux côtés des Alliés, fut dénoncé par
un de ses soi-disant collaborateurs, un officier
belge qui le dénonça à la gestapo. Représen
tandant l'an à la prison de Chelles (près de Ca
enaint 9 mois à la prison de St. Gilles, retour
à la gestapo à Paris et fut enfin déporté et
de quelle manière !) vers le camp nazi : à
Buchenwald puis à Neuenagelme ; 2 an 1/2
réquisition ! Et nous revint, grâce à son fr
qui alla, de sa propre initiative, le chercher
Allemagne (après l'armistice) où il finissait le
typhus. Vous dire dans quel état je le revis, c
au-dessus de mes forces !!! A la fin de la gu
survolées à siège par les V.L, nous quittâmes
la ville pour aller nous mettre à Spa, dan
les bouches de Van Meested. Là, encore, ce
fut mon frère qui vint nous chercher.
Ceu de temps après, nous quittâmes siège pour
habiter Bruxelles afin de recevoir plus facil
lement mes enfants, mais nous quittâmes
siège avec un profond regret. Et puis, l
vie continua. Mon misérable politique reçut
une belle santé physique et morale ; l'att
et après son bureau, il occupa d'œuvres charitables ; l'an

✓ devant Consul de Belgique à Nancy.
Quoique étant loin d'être riches, nous pouvons assister à des conférences, parfois un théâtre, un cy
mes fils très généreux m'aideront à passer chez
l'ivry, un petit séjour à Nice. Ma brave, ma
divorcée fille (^{et enfant}) qui n'a pas tous mes goûts, se
sacrifie pour moi en me coublant de ses
soins et nous nous entendons très bien.

Atteinte d'artéro-sclérose, je dois faire au zèle
ce que je n'aime pas du tout. Déjà à Liège
habitant un 3^e étage, sans ascenseur, je disai :
"c'est échapper une bête". Je fus à la mort
par une asphyxie et longue crise cardiaque
ayant reçu l'extrême onction sous inquiétude
(je mourrai bien sûr de la mort) mais
me brûlurai le côté du jambon et je
marche sans canne, néanmoins toujours
accompagnée de ma fille qui s'est acheté
une petite auto avec l'argent hérité de son
parrain (le brave et généreux père) et dont
je profite beaucoup puisque elle l'a
achetée pour moi, n'aimant pas conduire.
Ma fille ainée très divorcée aussi, n'est tout
me voilà. J'ai 7 petits enfants, bientôt 10
assurées ! Je pense à mes crises de dépression qui n'ont fait
que 115 encore à 83 ans mais -- jusqu'à

Quand ? A la grâce de Dieu."

j'aurais voulu
être mécénat
21-1-63

Je relis ceci le 15-1-65. Et la tragédie de la
vie continue; mon frère est décédé le
29 Sept 64 - 8 jours après le départ de mon cher Peter
je me partageai le fémur et suis toujours immobilisé
15-1-65 J'ai 85 ans.